



LES SUPER BALADES TRAIN VÉLO BATEAU



ESCAPADE À BICYCLETTE
EN BORD DE GARONNE

BORDEAUX-CADILLAC

En partenariat avec les Croisières Burdigala, nous vous proposons de laisser votre voiture au garage et d'embarquer plutôt votre vélo au départ de Bordeaux pour savourer les berges de Garonne entre Portets et Cadillac, à la rencontre des enfants du fleuve.

Une sortie associant plusieurs mobilités qu'on vous propose ici, avec l'itinéraire Cadillac-Bordeaux ; variée, en ce qui concerne les paysages avec de véritables fenêtres sur le fleuve. Pas de pistes cyclables, mais rassurez-vous, il s'agira principalement de petites routes très peu passantes qui permettent de rouler à son rythme tout en papotant !

1. Au départ de la gare de Bordeaux, vous monterez à bord d'un TER avec votre vélo pour descendre à la gare de Portets (ligne Bordeaux-Portets).
2. De là, vous passerez le pont de Langoiran et bifurquez à gauche pour traverser le bourg et rejoindre les chantiers navals Tramasset, en bord de Garonne. On peut y pique-niquer, visiter le site et rencontrer les bénévoles, passionnés, occupés à rafistoler leur bateau.



3. Reprenez la direction de Langoiran et suivez le cheminement doux qui longe le fleuve, à l'aplomb de la forteresse médiévale en ruine. S'il a été construit au XIII^{ème} siècle et a connu une vie significative, il subit aujourd'hui d'importants travaux de réfection menés par une équipe de bénévoles depuis son rachat en 1972. Il faut dire qu'il est resté, depuis sa destruction durant la Fronde de 1650, à l'état de ruines, et ce malgré un classement aux monuments historiques en 1889. Sachez que ce château se visite, ce qui permet notamment de financer les travaux en cours.



4. La suite se passe en bord de Garonne. Parfois, il y aura peut-être un tout petit peu de dénivelé. Mais rien de bien méchant ! Surtout, il faudra éviter la D10. En la traversant, lorsque vous arriverez en bord de Garonne, sachez que vous serez sur le Chemin du Cap Horn. De quoi rêver un peu !

Au vieux port de Lestiac, d'autres bonnes volontés, réunies au sein de l'association La Cale, ont restauré les quais pavés de 1883 et installé récemment un carrelet de pêche. Lestiac vient bien du verbe lester, charger une embarcation et le port de la Prade qui a gardé ses maisons de pêcheurs d'où le nom de « Port du Cap Horn ».

Au bout du Chemin, c'est finalement la Garonne qui s'offrira majestueusement à vous.

Vous continuerez ensuite le long du fleuve, itinéraire d'ailleurs très fréquenté par les promeneurs. Modérez votre vitesse sur les chemins partagés avec les piétons.

- Vous verrez rapidement des panneaux annonçant l'île de Raymond. Cette île est séparée de la terre par un bras mort de la Garonne, appelé aussi Canal de Rions. C'est la Communauté de Communes du Vallon et de l'Artolie qui a racheté cette île en 2010, du fait de son grand intérêt écologique. En effet, il s'agit d'une des dernières zones humides alluviales de la Garonne en Gironde. N'hésitez pas à aller y faire un tour, à pied, il y a même un observatoire perché en hauteur qui vous permettra de dominer la zone !



- Poursuivez sur l'allée du Bord-de-l'Eau, qui longe la Garonne jusqu'à Rions. Quand vous reprendrez votre chemin, vous arriverez rapidement à Rions. La balade dans ses ruelles vaut de s'y attarder. Si elle perd ses murailles en 1295 lorsqu'elle tombe aux mains de Charles le Valois, comte de Valois, les anglais ne tarderont pas à la prendre à leur tour, en 1313, et à reconstruire des remparts. Vous y croiserez de nombreux vestiges de cette époque, dont la tour du Lhyan, faisant office de porte sud. Prenez un peu de recul pour admirer la tour du Lhyan.



7. La suite se passera toujours à proximité de la Garonne. Vous aurez à arpenter un petit chemin de terre, mais qui ne sera pas bien long. Vous pourrez admirer quelques bananiers !
8. Vous approcherez de Cadillac, et finirez par tomber nez-à-nez avec son imposant Château Ducal.



Cadillac, bastide du XIII^{ème} siècle se tourne vers le fleuve avec sa Porte de la Mer, et le samedi, les marchands déballent au pied de ses remparts. Un marché hebdomadaire qui remonte au Moyen-âge ; une merveille.

Cadillac a gardé, autour de sa place centrale, plusieurs commerces aux spécialités locales, des restaurants, bars où vous pourrez vous arrêter.

De l'autre côté de la place, dominant la ville, se dresse le château Ducal de Jean-Louis de Nogaret de la Valette. Un château aux plafonds peints, cheminées de marbre représentations du richissime et tout puissant Duc d'Épernon. Ce « presque-roi » était cadet de Gascogne.

Jusqu'au 7 novembre, dans ses anciens appartements une exposition raconte la vie des Gascons qui se forgèrent un destin l'épée à la main.

Autre nouveauté, un parcours de visite avec de nouveaux dispositifs numériques mettant en lumière le passé carcéral du château aux XIX^{ème} et XX^{ème} siècles.

Dans les combles, où l'on peut toujours voir les cellules des prisonnières.

9. Pour le retour vers Bordeaux, embarquez à bord du Burdigala avec votre vélo, direction le ponton Eiffel.
Une croisière de 2 heures pour apprécier les paysages sauvages qui bordent la Garonne, les cabanes de pêche et châteaux viticoles qui ponctuent les rives.
Peut être aurez vous la chance d'apercevoir des hérons cendrés, des grandes aigrettes venus pêchés en bord de rivière....



Distance : 15,8 km
Durée : 1 heure (sans arrêt)
Vitesse moyenne : 17 km/h
Altitude maximale : 23 m
Dénivelé positif cumulé : 48 m
Dénivelé négatif cumulé : 55 m
Difficulté : facile